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Governo do Estado do Rio Grande do Norte 6 

Secretaria de Estado do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos 7 

 8 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CONERH 9 

 10 

ATA DA 37ª REUNIÃO ORDINÁRIA,  11 

REALIZADA EM 28 DE MARÇO DE 2017. 12 

 13 

Ao vigésimo oitavo dia do mês de março de dois mil de dezessete, às 9h30min, em segunda 14 

convocação, no auditório da Secretaria de Estado do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos 15 

- SEMARH, situada à Rua Dona Maria Câmara, 1884, bairro Capim Macio, na cidade de 16 

Natal/RN, reuniu-se o Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CONERH/RN, em sua 17 

trigésima sétima reunião ordinária, sob a presidência do Secretário de Estado da SEMARH, 18 

IVAN LOPES JÚNIOR, e com a presença dos seguintes membros titulares ou seus 19 

respectivos suplentes: MARCIA EGINA CÂMARA DANTAS e CLARA LÍVIA CÂMARA 20 

E SILVA, representantes da Secretaria de Estado do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos 21 

– SEMARH; JOSIVAN CARDOSO MORENO e ANTÔNIO MAROZZI RIGHETTO; 22 

GLÁUCIA REGINA LUZ DA COSTA e NELSON CÉSIO FERNANDES SANTOS, 23 

representantes do Instituto de Gestão das Águas do Rio Grande do Norte – IGARN; 24 

ERIBALDO CABRAL DE VASCONCELOS, representante da Secretaria de Estado da 25 

Agricultura, da Pecuária e da Pesca – SAPE; JOSÉ LUCIANO ARAÚJO LACERDA, 26 

representante da Secretaria de Estado de Planejamento e das Finanças – SEPLAN; JOSÉ 27 

MARIA DE LIMA SILVA, representante do Departamento Nacional de Obras Contra Seca – 28 

DNOCS; ALEXANDRE MARCOS FREIRE DA COSTA E SILVA, representante da 29 

Fundação Nacional de Saúde – FUNASA; ALFREDO OSVALDO DANTAS DE 30 

AZEVEDO, representante da Empresa de Pesquisa Agropecuária do Rio Grande do Norte – 31 

EMPARN; SÉRGIO LUIZ MACÊDO, representante do Instituto de Desenvolvimento 32 

Sustentável e Meio Ambiente – IDEMA; FERNANDO ANTÔNIO BEZERRA, representante 33 

da Federação das Indústrias do Estado do Rio Grande do Norte – FIERN; URBANO 34 

MEDEIROS LIMA e CARLOS SÉRGIO GURGEL DA SILVA, representante da Ordem dos 35 

Advogados do Brasil - OAB/RN; MARIA GORETE PEREIRA, representante da Associação 36 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES; CARLOS ALBERTO MARTINS 37 

representante da Associação Brasileira de Águas Subterrâneas – ABAS; DAMIÃO SANTOS 38 

DE MEDEIROS, representante do Serviço de Apoio aos Pequenos Projetos Alternativos 39 

Comunitários – SEAPAC; ROSIMEIRE DANTAS e GUSTAVO SZILAGYI, representantes 40 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pitimbu; RAIMUNDO INÁCIO DA SILVA FILHO, 41 

representante do Comitê da Bacia Hidrográfica Piancó-Piranhas-Açu; MARIA LUCIMAR 42 

LOPES ROQUE COSTA e HERBET PINTO DANTAS, representantes do Comitê da Bacia 43 

Hidrográfica do Rio Ceará-Mirim. Depois de verificado o quórum de dezoito conselheiros, a 44 

reunião foi iniciada em segunda convocação, pelo Secretário da SEMARH e Presidente do 45 

CONERH, IVAN LOPES JÚNIOR, que saudou os presentes, solicitando à coordenadora 46 

Gestão de Recursos Hídricos-COGERH/SEMARH e Secretária Executiva do CONERH, 47 

ISALÚCIA BARROS CAVALCANTI MAIA que fizesse a leitura do ofício Circular nº. 48 

002/2017-CONERH de 23 de março de 2017: Prezado(a) Conselheiro (a), Por determinação 49 

do Senhor Presidente do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, Secretário de Estado do 50 

Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos – SEMARH IVAN LOPES JÚNIOR, vimos 51 

encaminhar a pauta da 37ª Reunião Ordinária deste Conselho, cuja convocação se deu por 52 



meio do ofício Circular nº 01/2017 encaminhado para as suas instituições, a ser realizada no 53 

dia 28 de março do corrente ano, das 09h00min às 13h00, no auditório, conforme a seguinte 54 

pauta: 1° Posse dos novos conselheiros para o biênio 2017-2019; 2º Aprovação da Ata da 36ª 55 

Reunião Ordinária; 3° Apresentação das Metas do PROGESTÃO para anuência; 4° 56 

Apreciação e deliberação sobre a Moção do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Pitimbu, 57 

sugerindo a ampliação da sua área de atuação para a Bacia Hidrográfica do Rio Pirangi; 5° 58 

Informes. Atenciosamente, ISALÚCIA BARROS CAVALCANTI MAIA, Secretária 59 

Executiva do CONERH. A Secretária Executiva ISALÚCIA informou sobre a indicação de 60 

pauta sobre o Regimento Interno do CONERH e a criação da Câmara Recursal. O presidente 61 

do CONERH colocou em votação para inserção de pauta, que foi aceita por unanimidade. O 62 

presidente do CONERH pediu licença para se ausentar por alguns instantes passando a 63 

palavra para ISALÚCIA fazer leitura da ata da última reunião, bem como a posse dos novos 64 

conselheiros. A leitura da ata não foi realiza por estar um pouco extensa, e  a Secretária 65 

Executiva perguntou para os conselheiros presentes na 36ª Reunião Ordinária se tinham 66 

alguma observação a ser realizada, tendo sido feitas as seguintes observações: (1) substitui-se 67 

a fala de Nelson do IGARN; (2) na linha 59 o correto é RIOS EFÊMEROS; onde se ler José 68 

Luciano Araújo Lacerda substituir por José Luciano Araújo de Lacerda. A Ata foi aprovada 69 

por unanimidade. Dando continuidade à pauta do dia com o segundo item que se tratava sobre 70 

o PROGESTÃO. JOSIVAN CARDOSO MORENO explicou o que é o PROGESTÃO e 71 

passou para GLÁUCIA falar sobre as metas desse programa referente ao ano de 2016. 72 

GLÁUCIA, explicou que há 05 (cinco) metas federativas que o IGARN tem que cumprir 73 

referente às águas subterrâneas, informação de cadastro, segurança de barragens entre outras. 74 

Mas, informou que apresentaria ao conselho as metas estaduais, que são classificadas em 75 

metas de avaliação obrigatória, de cumprimento obrigatório, e metas de avaliação facultativa 76 

definidas no ano de 2013, durante uma oficina que houve na própria SEMARH. Após 77 

GLAÚCIA explicar cada varável do PROGESTÃO, JOSIVAN CARDOSO MORENO abriu 78 

votação e o conselho aprovou por unanimidade as metas atingidas pelo IGARN. ISALUCIA, 79 

Secretária Executiva, passou para o 4° ponto de pauta, Apreciação e deliberação sobre a 80 

Moção do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Pitimbu, sugerindo a ampliação da sua área 81 

de atuação para a Bacia Hidrográfica do Rio Pirangi. Convidou a Presidente do Comitê e 82 

conselheira ROSIMEIRE DANTAS para apresentar a Moção. Após ROSIMEIRE DANTAS 83 

explanar sobre o conteúdo da Moção, JOSIVAN CARDOSO colocou em aprovação a Moção 84 

do CBH-Pitimbu e em seguida os conselheiros aceitaram e também se acertou sobre a criação 85 

do Grupo de Trabalho a ser escolhido pela Secretaria Executiva do CONERH, que irá 86 

apresentar a proposta para ampliação do CBH Pitimbu para o CBH-Pirangi. ROSIMEIRE 87 

DANTAS para concluir ressaltou que a ampliação do CBH Pitimbu para o CBH-Pirangi é 88 

uma das metas do PROCOMITÊS. Em seguida, JOSIVAN CARDOSO MORENO explicou 89 

sobre o ponto de pauta que foi inserido, que tratava da criação da Câmara Recursal, que 90 

devido o IGARN ter finalizado com a tributação a emissão dos boletos bancários para 91 

emissão referente a infrações cometidas, haveria o trâmite dos infratores recorrerem 92 

administrativamente junto ao IGARN e pode recorrer ao órgão superior que é o CONERH. O 93 

Presidente do CONERH IVAN LOPES JÚNIOR propôs uma Reunião Extraordinária para 94 

tratar sobre a Câmara Recursal. O conselheiro, CARLOS ALBERTO MARTINS da ABAS, 95 

externou sua preocupação quanto à Câmara Recursal, referente aos atrasos para atender os 96 

prazos de análise dos pedidos encaminhados a Câmara Recursal para não prejudicar o 97 

empreendedor. JOSÉ MARIA DE LIMA SILVA colocou que referente à composição da 98 

Câmara Recursal deveria ter um representante de cada comitê, pois, eles detêm informações 99 

mais precisas da bacia e complementou sobre a criação de um parâmetro para o valor das 100 

multas a serem cobradas aos infratores. JOSIVAN CARDOSO informou que essa questão era 101 

discricionária e o representante da instituição poderia decidir o valor, estando embasado na 102 

lei. FERNANDO ANTÔNIO BEZERRA, citando da experiência do Estado onde o Conselho 103 



de Recursos Fiscais da Secretaria de Tributação. Sugeriu que o Grupo de Trabalho da Câmara 104 

Recursal se reúna, veja a experiência desse grupo da tributação, e que tragam uma proposta 105 

mais amadurecida sobre esse assunto, também que pudessem fazer uma contribuição por e-106 

mail no intuito de uma colaboração conjunta, pois, o assunto é muito sério e não achava 107 

interessante que não fosse tomada uma decisão sem uma reflexão sobre o assunto. O 108 

Presidente do CONERH, IVAN LOPES JÚNIOR, informou sobre a formação da comissão 109 

composta pela SEMARH, IGARN, CAERN e FIERN, onde seria apresentada uma proposta 110 

sobre o tema e uma comissão para a Moção do Pitimbu. JOSIVAN CARDOSO explicou que 111 

a proposta a ser apresentada na reunião extraordinária será a definição da Câmara Recursal 112 

com a composição da comissão sobre a ampliação do CBH Pitimbu. O Presidente do 113 

CONERH IVAN LOPES JÚNIOR confirmou com os conselheiros que a reunião 114 

extraordinária ficaria para o dia 27 de Abril de 2017 para tratar sobre a Câmara Recursal, 115 

Ampliação do CBH Pitimbu e a comissão sobre o Regimento Interno do CONERH, propôs a 116 

SEMARH, o IGARN e a OAB para formar o Grupo de Trabalho do Regimento Interno do 117 

CONERH. SÉRGIO MACÊDO do IDEMA, levantou um questionamento sobre o Regimento 118 

Interno, onde deveria haver regulamento específico para a Câmara Recursal. Seguindo o 119 

último item da ordem do dia - Informes, ISALÚCIA, Secretária Executiva, informou que: no 120 

dia 9 de dezembro houve uma oficina com a ANA, a SEMARH e o IGARN junto com os 121 

comitês Apodi-Mossoró, Pitimbu e Ceará Mirim onde foram trabalhadas as metas de cada um 122 

dos comitês e foram aprovadas e encaminhada para ANA, no dia 30 foi assinado o contrato do 123 

PROCOMITÊS e no dia 14 de março foi publicado. Nesse mês de março, nas reuniões dos 124 

comitês foi aprovado o plano de ação dos comitês, que tem que ser aprovado na primeira 125 

reunião ordinária. Esse recurso repassado pelo PROCOMITÊS é de fortalecimento dos 126 

comitês. O Presidente do CONERH, IVAN LOPES JUNIOR, informou que: a revisão do 127 

Plano Estadual de Recursos Hídricos está indo para licitação. O Estudo de Concepção de 128 

Viabilidade Técnica, Econômica e Financeira para o sistema adutor do Seridó está em fase de 129 

preparação do edital para ser publicando entre o mês de abril e maio, o qual tem um valor de 130 

R$ 6.500.000,00, proveniente de um convênio com a ANA. Por fim, ISALÚCIA informou 131 

que: o Fórum Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas enviou uma Moção, a qual foi 132 

lida para os conselheiros. Em fevereiro foi realizada em Natal a reunião do Colegiado 133 

Coordenador do Fórum com a participação dos representantes de outros estados e os 134 

representantes dos comitês do RN. A reunião foi um sucesso e teve o apoio do IGARN e da 135 

SEMARH. Também foi formalizada a criação do Fórum Estadual. Nada mais havendo a 136 

declarar, o Presidente do CONERH encerrou a presente reunião agradecendo a presença dos 137 

conselheiros e determinou que eu, ANDERSON FLÁVIO  SILVA DE QUEIROZ lavrasse a 138 

presente ata, que vai assinada por mim, pelo Presidente e pelo Secretário Executivo, tendo os 139 

Conselheiros presentes, subscrito a lista de presença, que constitui parte integrante desta ata. 140 
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Secretária-Executiva 152 


